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也就三五年光景，她竟然出
落成这般模样！黄龙，这个林区
小县，再次相遇，让我感慨不已。

那年初遇，是个初冬的上
午。进入黄龙第一个村子叫崾
崄村，道路两边的房顶树杈、院
前屋后全是苞米棒子，金黄金黄
的，刚上冻的土地被阳光蒸腾得
薄雾飘渺，“暧暧远人村，依依
墟里烟”，一种陶渊明式的田园
感觉。县城也是安详的，不见高
楼，汽车不多，一个个独立的小
院里进出的人们悠然自得。招
待所是单面小楼，隔风保暖都不
太严实，晚上凉意袭人。街面上
有些日用杂货店铺，但门脸都不
大，唯有两三个卖木耳、核桃的
土特产商店，稍有点面向外来人
的商业意思。人都有些自相矛
盾的心里，一方面追求大发展大
繁荣，另一方面又渴望回归自
然，到处寻找原生态的去处。那
时的我就醉心于黄龙的笃定，她
竟然不迷失于物欲横流的市场
大潮，不媚俗于灯红酒绿的浮躁
喧嚣，守着一方净土，留着一片
安然。

仲夏时节，陕北到处都是好
看的，茂密的林草覆盖着连绵的
山川，阳光下，清风摇荡着亮光
闪闪的无边绿色。而此时再遇
黄龙，她让我惊叹的绝不仅仅是
连天绿意了。

那个满目苞米棒子的崾崄
村不见了秸秆禾穗，土地精整
细梳全部种成了向日葵，沿线还
有 500 多亩的波斯菊、石竹、鸢
尾花，新建了一个木屋的游客服

务中心，景观步道、林海景观台
以及创意雕塑，把原本那个满脸
太阳色的纯朴村姑，活脱脱变成
了亭亭玉立的美少女。据说为
了这个转变，政府每亩地补助
200 元，并且提供免费种子，一
方面是因为向日葵收益远高于
玉米，另一方面因为“美丽崾崄”
是“多彩黄龙”的一个小元素。
该项目已投资 7500 多万元，建
设面积 15000 多亩。这对一个
财政收入不足亿元的县来说似
乎有些难以置信！

未进县城，远远看见山崖上
大红剪纸构图的浮雕，叙述着黄
龙人的传说，路边石崖下原来杂
草丛中穿过的一条小河，已成为
吉家河民俗旅游文化村的一部
分，加固了河堤，修筑了堰坝，一
座大大的水车兀立在花园旁的
湖水中，让人倏忽想到欧洲风
情。“苔花如米小，也学牡丹开”，
多么机巧的用心啊！绿化美化
亮化之中，配套有酒店、民俗娱
乐和地方特色的手工艺品、特色
食品、旅游纪念品制作销售的商
业项目，使一个没有种植价值的
荒滩变成了环境优美的休闲之
处，使无事可做的村民优雅地从
游人手中得到了满意的收入。

穆柯寨、无量山相距十来里
地，是两个有着历史传说的地
名，以前是慕名而来失望而返，
除了爬两座山便再无他干。现
在山上石阶步道相连，两处都规
划建设成功能齐备的景区了。
无量山的修竹夹道里，有佛语题
刻、湖畔亭台，若要静心悟性，您

请“缘来入此”。对面山坳里配
套了农家木屋式酒店，朴素而功
能齐备，三天五天三月五月的您
就随意栖居。穆柯寨在县城跟
前，石阶盘山而上，台阁亭榭错
落其中，太阳能灯光透过高低树
枝明灭闪现，恰似山寨兵士手中
的火把。夜幕降临，半山腰的平
台上，古装演出唱念做打，隔岸
看去恍若穆桂英提枪立马沙场厮
杀。山下是流经县城的小南河，
名字普通性情娴静，一条木质栈
道与她十分般配。灯光暗黄，让
你看得见自己脚下的路，十步八
步之外就不会打扰别的旅人。“稻
花香里说丰年，听取蛙声一片。”
静谧的夜色自由的空间，相伴切
切交谈，独行心绪静好。

县城的另一端是龙湖景
区。黄土高原上的县城能有个
300 多亩的湖水简直太让人羡
慕嫉妒恨了。亲水平台、湖心
小岛，摩托艇、快艇、双层龙舟
等水上游乐设施齐全，湖面上
设有 50 米高的蹦极一座，上游
有生态品茶园，下游是 6公里长
的漂流，环湖自行车骑行项目
最是受到年轻人的青睐。

走进路边山野鸡养殖场，
农民画风格的壁画介绍着这里
的珍稀动物；农家乐餐馆院落
里，核桃木根雕的家具、工艺品
及各种山间风俗一一呈现，水
产养殖中心里大闸蟹小龙虾的
科普知识也让游人大长见识。
一个占地十多亩的中蜂产业示
范园，不但有蜂蜜系列产品的
展销室，还制作了一个 400多平

方米的蜜蜂文化主题馆，大人
孩子参与互动，趣味横生。院
子中央的蜜蜂雕塑活灵活现，
山崖树枝上各式蜂巢、围墙上
一首首歌咏蜜蜂品格的诗文，
让我玩味其间流连忘返。

不只是县城中心，黄龙的
全域旅游都做出了新意。县城
东部 23公里处的神道岭（大岭）
是个天然氧吧，素称”关中之
肺”，宋代兵营粮道的遗迹清晰
可见，金钱豹、褐马鸡等国家一
级保护动物身影不时闪出，杨
六郎、薛丁山等民间传说故事
奇趣丛生。在大岭上体验完树
顶漫步之后，你一定要进到县
城感受一番。街面的居民住宅
风格统一，夜幕里霓彩梦幻，如
临仙境。山间的别墅客舍错落
布局别有情趣，“黄土高原的香
格里拉”真的名不虚传。

距县城西南 20公里的界头
庙，据说原叫祭头庙，因曾经祭
奠荆轲头颅的传说得名。一股
英雄的慷慨雄风吹过了两千多
年，鼓荡着今人的创业风流。
这里海拔 1700 多米，是关中平
原与陕北高原的分界岭，岭上
风头高、风力大，中国电力工程
开发公司投资 4.4 亿多元新建
了一座 50MW 的风力发电站。
依托岭上充足的太阳光，黄龙
成立了国润和东泽两家新能源
公司，新建了 70MW 的光伏发
电项目，总投资 7 亿元，年产值
可达 7000 多万元。阳光清风
本应无私，却对黄龙厚爱有
加。风叶像一只只巨大的手

掌，每转一圈发电 2.1 度，25 台
风机每年凭空抓回 6400多万的
产值。上天赋予黄龙的资源是
绿色的清洁的，黄龙人利用资
源的方式是优雅的靓丽的。一
条风机的长龙与 2250亩地的多
晶硅光伏面板相映，使得苍翠
的山岭动感十足，聪慧的人们
就地取名，“风光界头庙”项目
便成了高原上独一无二的旅游
景区，潮人们自然匠心慧眼，带
上装备拍起了“风情”“光彩”的
婚纱照！

黄龙真的变了，精巧设计
的街道广场小区环境使她漂亮
了，挺腰拔背秀颜长发袅袅娜
娜；商场村落与产业密切结合
的地域特色文化开发展示，使
她拥有了知性的气度，游客不
由自主地要驻足凝目，细细品
味；新能源开发项目为她张开
了大发展的羽翼，不仅可看、可
感更可期待！

如今的黄龙已经是远近闻
名的休闲旅游景区了。一个华
丽的转身，村姑变成了女神，她
撑一把油纸伞走出戴望舒的雨
巷，散发着紫丁香的芬芳款款
而来，与你煮茶论道、箫剑互
答。她用清纯洗去你一身的征
尘浊念，抚慰你焦躁不安的心
绪，让你安静下来，敞亮开来。
品味黄龙，如沐三月细雨八月
桂香，感受一次透彻的心肺洗
礼，如遇一个走出古今典籍的
红颜知己！

黄龙，一场美丽的相遇。
黄龙，一个美丽的相遇！

2014年 4月，我在新闻中看
到习近平总书记在德国接见了
受训的陕北志丹少年足球队的
消息，这让我对志丹足球产生了
浓厚的兴趣，凭着编剧职业的敏
感，我觉得这则新闻可以挖掘。
适逢省作协在咸阳召开影视与
文学促进会，我将这个不成熟的
大纲交给当时参会的长影和省
内的几个国营影视公司。当时
作为“作业”连我自己也并没有
将这件事当回事。但是，这个故
事始终萦绕在心，就像一位姑娘
一样，她在闺房等候自己的心上
人，凭栏独望，望眼欲穿。

一年后的某个下午，作家祁
玉江先生突然电话告知我，有个
延安的影视公司老总，想找写电
影的编剧。他觉得在陕北能写
剧本，并能写陕北题材的编剧只
有我。他所说的影视公司老总
就是曹培植先生。

培植先生我并不陌生，但是
了解的并不深入，只是一些会议
上照过两三次面。在延安这个
地方，抱着影视梦想的人很多。
有些出于发财的幻想，有些出于

随波逐流的勇气，还有一些人想
依靠影视投机钻营，谋得另一些
名利和机会。但是，最终都一事
无成，很多人找到我豪言壮语一
番，远景目标规划到中央电视台
甚至好莱坞，可真正到了操作的
步骤，一个个不了了之。对于我
来说，只要是出于对陕北这块土
地的热爱，抒写陕北的人与事，
我都会凭着自己十多年的影视
经验给予合适的建议。我也始
终相信，在陕北终究能够走出真
正有影视眼光的人，这样的人，
应该不仅有独到的投资眼光，还
应该有远大的人文情怀。

培植先生背头，精瘦，干净，
爱笑。他背着双肩包，延川和延
安口音混杂着，走路生风，我这
个老后生都要慢跑追赶，这样的
陕北人，你能感受到他干练的气
场，似乎脚底始终踏着三弦的节
拍。

培植先生拉着我见了公司
的导演余治华先生，之前在路
上，已经做了很多铺垫，而我心
里是不屑的。当下中国的影视
圈，有两个职业是被滥用的，导

演和演员。有个笑话说，西影路
的广告牌被风刮掉，砸中三个
人，两个是导演，一个是演员。
混过剧组的人，就敢称自己是导
演，有半分姿色号称演员，混口
饭罢了。培植先生和我一样，是
土生土长的陕北人，写陕北题材
毋庸置疑。余导是位足球迷，我
们的谈话开始以足球切入，而我
是忠实的梅西粉丝。话题自然
转到了陕北的足球，我没有延伸
话题，毕竟涉及到我之前的大
纲。治华导演主动提到总书记
接见志丹少年足球队的故事，我
告诉他，这个新闻事件刊登后，
我就写了大纲，治华导演大感吃
惊，真的没有想到我们同时盯上
了同一个新闻故事。躺在一边
一直听我们谈话的培植先生也
当即拍板，就这个！当晚，我把
这个大纲交给导演，心里开始忐
忑了，忐忑的原因是，这类故事
太多了，如果按照这样的故事写
剧本，那么只不过是换了个地方
踢球罢了。但是，第二天，导演
给予了这个大纲充分的肯定，至
少，这个题材大家是认同的。导

演提出了剧本写作问题，但是，
我内心还是有些不甘心，觉得现
代题材总是缺少一点厚重的东
西。写作遇到了真正的困惑。

不久回到陕北，杨葆铭先生
约三五文友相聚，他原在延安日
报社工作，不仅是我的师长，也
是一位极具个性、豪爽通达的作
家，对陕北这块土地上的人与事
了如指掌，文章写得酣畅淋漓，
才情十足，读书更是通贯古今，
经典动情处，声情并茂，信手拈
来，用陕北话道出文章三四事，
竟别有一番人情意味。说到这
段足球往事，他突然说，这新闻
背后有故事！我赶紧追问。他
说，陕北这地方哪有足球？现在
有，必须感谢一个北京知青！那
就是张小健。

杨葆铭先生的这番话，对我
来说简直像拔开了内心的瓶塞，
一下子豁然了。随后，他将自己
新编的《北京知青与延安丛书》
赠我一套，其中有一篇《志丹县
少年足球队诞生记》真实记录了
这个故事的全部过程，而他的讲
述更为精彩生动，如在眼前。

有了这样的依据，整个电影
的故事完全变成了另外的形态，
包括主题，时代都发生了巨大的
变化，也更符合我内心对这个故
事的追求。一个好的故事，她像
睡美人一样，冬眠了四十多年，
而我只不过是个唤醒故事的探
险者。正好，培植先生也是那个
年代走过来的人，对这段历史充
满了回忆和敬畏，也正是内心充
满了热情与爱，让我在不到十天
的时间里，就完成了这个剧本的
初稿。在西安郁闷而炎热的夏
天，除了对那个时代的缅怀，还
有对影片诸多的期许。

注定羊年对我来说，是最为
艰涩而不平凡的一年。《脚尖上
的信天游》成了我内心唯一的安
慰。在西北大学召开的剧本研
讨会上，诸多专家学者同行前辈
给予了影片巨大的期望，也给予
了我的剧本十分的包容。培植
先生和治华导演对剧本更是充
满了信心，培植先生激动处，用
延川话说，就算没有一个人支
持，我老汉赔钱也要拍！

剧本修改得也异常顺利。

夏末定稿后，《脚尖上的信天游》
在志丹县顺利开机。

在拍摄和后期制作的过程
中，我一直未曾主动联系过导
演，只委托作家好友肖志远帮助
剧组搞外联，他对当地地貌人情
熟悉，而且曾帮我在电视剧《千
里雷声万里闪》中辛苦奔波……
我相信，咱自己姑娘已经等到了
她的心上人，她不会过得太差。
今年初春，影片首映，我唯一担
心没有知名演员的影片到底会
差到什么程度？但是，我却是一
边捧腹一边哭着看完全片。当
着县领导的面我含着眼泪对培
植先生和治华导演说，已经够
了，咸淡正好！

首映前，治华导演告诉我咱
的片子是去年陕西最好的电影，
政府不仅给了扶持，而且很多官
方主动要求挂名。在当下没有
知名演员还能存活，本身就是一
件难事，更何况被认可？电影是
一门综合艺术。在她的身后，往
往需要的是天时地利人和的大
势驱动，而这些驱动中，成功与
否决定于细节，不仅仅是剧本细

节，更多的是每位无私的人给予
电影命运的点化，祁玉江先生、
杨葆铭先生以及培植先生、治华
导演、作家志远等等，没有他们
幕后的无私推动，影片都将成为
另外一番模样。而他们中的一
些人没有办法出现在影片的任
何字幕中，他们是这部电影的幕
后英雄，只以一个背影示人。

影片有一个片段，我一直害
怕导演删去，很幸运地是我和治
华导演还是心有灵犀。这个片
段是这样的，当教练苏建得知很
多孩子面对困难，不再来训练，
他对着仅有的三个孩子说：热爱
就是无论有没有奖励，有没有
肉，你们都愿意每天来踢——热
爱就是喜欢，就是你喜欢盯着球
奔跑，不顾一切地奔跑……不管
你是地主狗崽子还是黑五类，足
球都不会嘲笑你，反而会给你带
来快乐！给你梦想，让你每天都
是充实的，快乐的！这就是热
爱！这就是热爱！

我在写苏建的苦闷，也写给
我自己，同时写给那些执着追求
梦想的人。

3月 16日，暖气停供后第一天，天色阴霾，外出走到小
区门口时，忽然看到了多年未见的爆玉米花机，瞬间勾起了
我的回忆。

那是一个贫困饥荒的年代。1976年，55岁的父亲因长期
从事井下矿工作业，患上了严重的煤肺病不得不提早病退。全
家近百元的月收入一下降到一二十元，而当时我的家却是个十
口人的大家庭。靠着一二十元的月收入，一大家子人的吃穿用
度捉襟见肘，贫困与饥饿成为我那个时间最痛心的记忆。

舅舅是个很文气的人，写得一手好字，靠着勤快好学努力，
当上了子长县齐家湾粮站的主任。当时的齐家湾粮站管理着
县城所有单位的粮食供应，包括我父亲每月54斤粮的供应。毫
无疑问，这是一份优厚的工作。但舅舅也是个有骨气的人，在
那个黑白颠倒的年代里受不了造反派的迫害，放弃了这份优越
的工作，跑到铁路上当了一个普通的铁路工人。

舅舅唤我母亲二姐，年少时候，在姐弟当中他们感情最
要好。回乡探亲时，看到二姐家一贫如洗的光景，舅舅心里
难过得直掉眼泪。他把这不幸的根源都往自己身上揽，总
觉得如果当初屈尊在粮站，起码不至于让二姐家的孩子
——他的小外甥们挨饿。

这年年末，回到渭南的舅舅每每不能释怀。一个从不曾
开口求人的文人，为了我们，厚着脸求他的继任者为我家批了
十麻袋油渣的指标。在当时，这是比米糠还便宜的食品，因为
我们实在拿不出更多的钱去买玉米、高粱等粗粮。油渣必须
在清水中浸泡一夜，捞出来再调配点玉米面、青菜，蒸成团子
才可以吃。也就是这十麻袋的油渣，救活了我们一家人。

来年开春，依然是青黄不接的贫困生活。时时牵挂着我
们一家人的舅舅，不顾家人反对，花了95元从河南买了一台
爆米花机邮寄到了我家。对于今天的人们来说，也许95元不
足挂齿，但在那个普遍贫困的70年代，95元就是一家人一个
月的生活费用。靠着这台爆玉米花机，我的父亲、哥哥们走村
串乡，干起了爆玉米花的营生。从某种程度上说，爆米花机是
我家的起点，是舅舅给我们指明了一条生存的道路。

父亲退休时，我正上小学三年级。家中可以说每天都
是等米下锅的日子。从舅舅给我们家买来爆米花机之日
起，那“嘭——”的一声爆响便成为我们家翻身的信号。

每逢冬至腊八年节，我们家的爆米花机就成了昼夜不
停的“收入”工具。白天父亲推着架子车走村串户，放学后
我的几个哥哥也轮番上阵。那时一天的收入，少则三五元，
多则十余块。在不到五年的时间里，我们家的生活有了翻
天覆地的变化，二哥、三哥也相继成家立业。家里劳力多，
挖砖起坯都是自己干，而雇匠人起新窑的工钱，全是由爆米
花挣来的。1982年，我们家一次性新起了七孔砖窑，全家
七兄弟的住房问题终于得到了解决，新窑落成之日，全家人
高兴得合不拢嘴，这也让前村后庄的人着实羡慕了一阵子。

父亲是个“斗大字不识一个”的人，但他对培养子女上
学毫无怨言。他常常念叨，正是因为不识字，才在矿井下干
了一辈子矿工，尽管有多次机会调整工种，都因为不识字而
主动放弃。文盲让父亲体味到了生活底层的诸多辛酸，所
以只要儿女们想念书，他哪怕拼尽全力也要供养。

年复一年，尽管父亲每天不辞辛苦地走村串乡爆玉米花，
但年过花甲的他已经明显力不从心了。我的几个哥哥那时候
在子长中学、杨家园则中学上学，我也在乡上上了初中，都给
父亲帮不上忙。看着又瘦又黑、脊背越来越弯的父亲，既心疼
又无奈。为了减轻父亲的辛苦，我每天上学时就问好父亲要
去哪个村子，等放学后，背着书包直奔父亲去的地方帮助父亲
拉风箱、爆米花儿。尽管每天回来时，鼻子上、嘴上全被炭火
熏成了黑色，但劳作之后有收获的心情依然十分愉快。

随着几个哥哥的高中毕业，我家的爆米花“事业”做大
了。机子从一台变成了三台，交通工具由原来的架子车变
成了自行车和三轮车，走村串乡的地方也由周围的邻村变
成了几十里以外的村镇，有时一出去就是几天，回来时钱包
便被零钱塞得满满的。

时间一晃过了几十年，告别了爆米花儿时代后，我参了
军，立了功，有了工作，转眼已是人到中年，而父亲已在十年
前离开了这个世界，离开了他为之奋斗了一生、深深热爱着
的亲人们。我现在吃着的爆米花，能和70年代在家乡子长
县的第一声爆米花声中吃到的第一颗爆玉米花儿相比吗？
咀嚼着爆米花儿，我突然觉得五味杂陈……

人生一世，没有磨砺怎么知道生活的艰辛？懂得了艰辛
才能倍加珍惜来之不易的幸福。回想那个饥饿年代里我们
一家人从一台爆米花机子开始的奋斗，那是最质朴的底层百
姓的生活。一颗普通的玉米豆儿，经过了高温的锻造，“嘭”
然绽放，就能开出香甜可口的玉米花儿。我们清苦的生活，
不正是经过这样的挣扎、拼搏，才结出今天的幸福果实吗？

布谷，布谷
是谁
又唱起那首老情歌
一年仅一次
只唱给
金色的五月

五月，属于
金色的阳光
和金色的田野
属于南北奋战的
现代化机械
和金色的承诺

农民 再不用
汗流浃背地收割
脸上
洋溢着金色的笑
地头 再不见
镰刀 石磙 架子车

五月
金色的季节
欣喜中 我们
一起忆着金色的岁月


